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Association  Les  Paniers  Marseillais  
Rapport  d'activité  2012  

 
Comme  en  2012,  les  actions  des  PAMA  se  sont  déclinées  autour  de  4  axes  principaux  :  
  
A/  Les  Groupes  de  Paniers  

1) Pérennisation  des  27  groupes  de  paniers  de  quartier  existants.  
2)   Création   de   nouveaux   groupes   en   fonction   de   la   demande   en   veillant   à   une   bonne  

répartition  géographique.    
3)   Développement  de  projets  communs  aux  27  groupes  actuels.  
4)   Organisation  de  la  Fête  annuelle.  

B/  Les  Producteurs  
1)   Soutien   au   projet   des   maraîchers   en   organisant   un   suivi   des   cultures   et   des   formations  

adaptées  à  leurs  besoins.  
2)   Développement   de   nouveaux   partenariats   avec   des   producteurs   dans   le   domaine   de  

l'alimentaire  essentiellement  et  de  quelques  autres  en  non  alimentaire.  

C/  La  Communication  
1)   Communication  producteurs  -‐  consommateurs.  
2)   Communication  avec  d'autres  structures.    
3)   Promotion  des  PAMA.  

  D/  L'information  des  différents  publics  :  élus,  enfants,  adultes,..  
1)   Participation  à  la  vie  civique  au  travers  de  réunions  organisées  par  les  Institutionnels.  
2)   Information  du  public,  enfants  et  adultes.  
3)   

une  alimentation  de  qualité.  
4) Accueil  de  stagiaires  dont  le  projet  rejoint  et  soutient  celui  des  PAMA.  

  

A)  LES  GROUPES  DE  PANIERS  OU  "PANIERS  DE  QUARTIER"  
   Cette  année  2012  a  été  une  année  difficile.  Malgré  un  turn-‐over  extrêmement  important  et  
de  nombreux  nouveaux  arrivants,  nous  avons  maintenu  avec  peine  notre  nombre  d'adhérents.  Il  y  
a  donc  eu  de  nombreux  départs.  Les  raisons  invoquées  lors  de  ces  départs  sont  variables.  

-‐ Viennent   en   premier,   les   déménagements,   surtout   chez   les   jeunes   en   situation  
professionnelle  instable,  qui  partent  dès  qu'ils  ont  un  nouvel  emploi  plus  intéressant.  

-‐    e   revenus   ou  de   changement   de  
situation.  

-‐ Ensuite   viennent   les   non   satisfaits   :   manque   de   souplesse   du   système,   non   possibilité   de  
choix  des  légumes,  obligation  d'engagement.  

-‐ Et   enfin   des   personnes   qui   ont   envie   de   faire   une   pause,   d'essayer   un   autre   système  plus  
souple  et  que  l'on  voit  assez  souvent  revenir  au  bout  de  quelques  mois.  

Cette  stagnation  du  nombre  d'adhérents  est  donc  notre  souci  premier,  car  beaucoup  de  maraîchers  
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distribuent   uniquement   dans   le   réseau.   Il   faut   donc   que   tous,   nous   veillions   à   ramener   de  
nouveaux  adhérents  dans  nos  paniers.  
Nous  avons  fermé  le  panier  de  l'Ecomotive,  trop  petit.    
Nous  continuons  le  principe  de  la  création  de  Paniers  doublons,  afin  que  le  maraîcher  se  déplace  
pour  un  nombre  de  paniers  suffisants.  Nous  avons  3  Paniers  en  "gestation",  qui  devraient  ouvrir  en  
mai.  
Nous  avons  eu  des  demandes  de   la  part  de  plusieurs  administrations,  mais  à  ce   jour  aucune  des  
demandes   n'a   pu   aboutir,   aussi,   nous   tempérons   notre   optimisme   quant   à   ces   nouvelles  
demandes.  Toutefois,  nous  serions  extrêmement  heureux  de  les  voir  se  concrétiser.  

   "Alliance   Provence"   a   vu   arriver   de   nouveaux   administrateurs   et   de   nouveaux   salariés.   Un  
dialogue  très  positif  s'est  ouvert  entre  nous.  Nous  avons  décidé  de  nous  rencontrer  et  d'échanger  
sur   la   répartition   géographique   de   nos   Paniers   et   de   leurs   Amap,   afin   de   ne   pas   nous   porter  
préjudice  mutuellement.   Ils   apprécient   beaucoup   notre   fonctionnement,   et   ils   sont   en   train   de  
mettre  en  place  un  accompagnement  pour  leurs  maraîchers.  

Plusieurs   Paniers   distribués   par   des   maraîchers   des   PAMA,   hors   Marseille,   nous   ont   demandé  
d'être  rattachés  au  réseau  des  Paniers  Marseillais  en  tant  que  Paniers  associés,  nous  sommes  tout  
à  fait  favorables  à  ces  demandes  et  nous  espérons  que  vous  le  serez  aussi.  

La   fête   du   5ème   anniversaire   des   PAMA   a   eu   lieu   à   Sulauze   le   17   Mai   2012   et   les   nombreux  
participants  ont  particulièrement  apprécié  le  repas  cabaret  avec  la  prestation  du  "Cirque  Indigo"  et  
du  "Trio  Clair  de  Lune"  qui  a  mis  le  feu  à  la  salle  avec  sa  musique  Manouche.  
  

B)  LES  PRODUCTEURS  
Cette   année   2012,   nous   avons   encore   apporté   une   aide   financière   aux  maraîchers,   sous  

forme  de  participation  à  leurs  achats  de  compost.    

Robert   Roussier   continue   son   accompagnement   et   ses   visites   chez   tous   les   maraîchers.   Les  
journées  de  formation  et  d'échanges  communs  sont  réalisées  alternativement  chez  les  uns  et   les  
autres.  

   Le  week-‐end  du  3-‐4  février  2012,  sur  une  idée  de  Robert,  nous  avons  organisé,  à  la  montagne  
à  Ancelle,   une   rencontre   entre   agriculteurs   (maraîchers   et   autres   producteurs)   et   adhérents   des  
Paniers  de  quartier.  Une  rencontre  dans  un  lieu  inhabituel  permet  des  échanges  différents  et  une  
relation  plus  ouverte.  Nous  avions  réservé  la  totalité  d'un  gîte  pour  une  soixantaine  de  personnes.  
Le   samedi  en   fin  d'après-‐midi  nous  avons  visionné  un   film   relatif   à   l'agriculture  et  passé  ensuite  
toute  la  soirée  en  discussion.  Ce  furent  deux  jours  très  chaleureux,  malgré  le  froid  particulièrement  
vif  et  très  positifs  quant  aux  échanges.  

En  novembre,   et   encore   sur  une   idée  de  Robert,   un  premier  
Italie  a  été  organisé.  Le  but  était  la  rencontre  entre  des  maraîchers  du  réseau  et  leurs  homologues  
Italiens.  
Avec   Valeria,   Italienne   et   adhérente   des   PAMA,   qui   travaille   sur   les   circuits   courts   dans   un  
laboratoire  de  recherche  en  sociologie  à  Marseille,  nous  avons  organisé  ce  voyage  de  5   jours  en  
Italie.  Cinq  maraîchers  ont  participé  à  ce  voyage,  organisé  pour  eux.  
Le  programme,  extrêmement  dense,  a  permis  la  visite  d'une  journée  à  la  célèbre  foire  de  matériel  
agricole  de  Bologne  et  de  nombreuses  rencontres  avec  :  

-‐ des  maraîchers  qui  travaillent  aussi  en  circuits  courts,  
-‐ des  petites  coopératives,  
-‐ un  apiculteur  
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-‐ et  des  associations  d'économie  solidaire,  comme  Crisoperla,  dans  la  région  de  Carrare  et  de  
Bologne.  

Les  maraîchers  ont  été  enchantés  de  ces  échanges,  très  riches,  très  chaleureux  et  très   instructifs.  
Des  liens  se  sont  noués  et  les  échanges  ne  s'arrêteront  pas  là.    

En  juin,  suite  au  départ  de  Thierry  Vallarino  du  Panier  des  Calanques,  Claude  Teissier  a  arrêté  ses  
paniers  étudiants  d'Aix,  les  a  transférés  à  Olivia  et  Patrick  et  a  remplacé  Thierry.  
A  peu  près  dans  le  même  temps  (à  quelques  mois  près)  Christian,   le  maraîcher  du  panier  du  Roy  
d'Espagne  a  dû  cesser  son  activité  pour  des  raisons  de  santé.  Claude,  distribue  depuis  juin  dernier  

gymnastique   un   peu   acrobatique,   mais   la   bonne   volonté   de   tous   a   fait   que   cette   excellente  
solution  a  pu  se  mettre  en  place.  

La  consolidation  des  Paniers  de  quartier  passe  également  par  la  possibilité  de  recevoir  des  produits  
autres  que  maraîchage.  Cette  année,  nous  avons  concrétisé  notre  partenariat  avec  Frédéric  Ratto  
qui   distribue   de   la   farine   de   blé   et   de   petit   épeautre,   des   pois   chiches,   de   l'huile   d'olive   et   des  
olives.   Nous   avons   également   concrétisé   notre   partenariat   avec   Julien   Roux   et   Magali   Richard  
(EARL  Les  Deux  Rives)  qui  distribuent  du  veau,  du  porc  noir  et  épisodiquement  de  l'agneau.  

Pour  2013,  nous  avons  d'autres  partenariats  en  préparation.  
  

C   et   D)   La   communication,   l'information   des   différents   publics  :   élus,   enfants,  
adultes   et   la   Participation   à   la   vie   civique   au   travers   d'invitations,   de   réunions  
organisées  par  les  Institutionnels  et  d'autres  organismes.    
  

information  :  Irrégulochroniques  n°  1  est  sortie  pour  la  fête.  

En  2012,  nous  avons  toujours  eu  aussi  peu  de  disponibilités  pour  augmenter  notablement  
notre  communication.  Un  poste  supplémentaire  sous  forme  de  contrat  aidé  ou  de  service  civique,  
devrait  nous  permettre  de  travailler  enfin  sérieusement  ce  domaine,  poste  que  nous  avons  prévu  
pour  janvier  2013  qui  nous  permettra  de  produire  régulièrement  une  newsletter,  de  faire  vivre  le  
site  et  la  page  Facebook.  

Pour  rassembler   les  différents  paniers  de  quartier  et  créer  une  nouvelle  dynamique,  nous  
avons  travaillé  à  partir  de  septembre  2012  à  la  mise  sur  pied  d'un  Forum  Ouvert  prévu  pour  janvier  
2013.  Nous  attendons  beaucoup  de  ce  forum,  notamment  de  nombreuses  propositions  faites  par  
les  adhérents  sur  l'avenir  des  PAMA  et  la  création  par  eux  d'ateliers  ou  commissions  de  travail  sur  
les  sujets  qu'ils  souhaitent  développer.  

Nous  avons  tenu  deux  réunions  maraîchers  /  consommateurs  au  cours  de  l'année  2012,  en  
janvier   et   en   décembre.   Ces   échanges   sont   très   importants   pour   une   bonne   compréhension  
mutuelle.    

Les   PAMA   ont   participé   tout   au   long   de   l'année,   à   de   nombreuses   rencontres   avec   les  

la  connaissance  des  politiques  suivies  par  nos  élus  et  à  la  reconnaissance  de  notre  existence.    
Et   puis   les   nombreuses   réunions   avec   les   collectifs   ou   associations   agricoles,   para-‐agricoles,  
environnementales,  avec  les  Paniers  de  quartier  et  bien  d'autres  encore.  
Toutes  ces  réunions  sont  chronophages  mais  nécessaires  à  notre  information,  à  notre  visibilité,  à  la  

entre  nous  tous.  
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Les  PAMA  ont  participé  à  beaucoup  de  manifestations  :  

-‐ La  "Faites  sans  OGM"  du  Thor,  
-‐ Terroir  13,  
-‐ La  Fête  du  vélo,  
-‐ Vivacité,  
-‐ La  Foire  de  Marseille,  
-‐ La  course  du  bien-‐être  de  la  SCO,  
-‐ La  journée  du  développement  durable  à  la  CARSAT,  
-‐ et  à  d'autres  manifestations  de  moindre  envergure.  

Nous   étions   présents   à   La   Foire   de  Marseille,   du   21   septembre   au   1er   octobre.   Nous   avions   2  
stands  :  

-‐ un  stand  des  PAMA  sur  l'espace  agricole  de  la  Confédération  Paysanne,  
-‐ et  un  deuxième  sur  l'espace  "Carré  Gourmand".  Sur  ce  deuxième  espace,  les  PAMA  ont  
été  invités  à  tenir  le  podium  pendant  2  
faire  déguster  leur  soupe  de  poisson  et  velouté  de  courge  aux  visiteurs.  

Comme  l'an  dernier,     ces  stands  ont  été  tenus  par  des  membres  du  CA  des  PAMA,  par  Nicolas  et  
par  une  cinquantaine  d'adhérents  de  différents  Paniers  de  quartier.  

Nous   dirons   deux   mots   sur   la   "Semaine   du   goût"   en   octobre,   où   ce   sont   environ   500  
enfants  qui  ont  rencontré  les  maraîchers  et  quelques  membres  des  PAMA,  qui  ont  dégusté  fruits,  
légumes   et   jus   de   fruits   et   qui   ont   appris   la   différence   entre   une   agriculture   chimique   et   une  
agriculture  naturelle.  Tout  cela  sous  la  responsabilité  entière  de  Nicolas.  
Cette  Semaine  du  goût,  à  laquelle  nous  avons  déjà  été  conviés  pour  2013,  est  un  moment  très  fort  
pour  nous.  Toutes  les  personnes  qui  participent  à  cette  manifestation  sont  heureux  d'y  participer  

-‐unes  de  nos  convictions  à  ces  jeunes  enfants.  
  
Invitation  à  des  manifestations  littéraires  :  
Les  Paniers  Marseillais  ont  été  invités  aux  manifestations  littéraires  suivantes  pour  présenter  les  2  
livres  de  cuisine  qu'ils  ont  édités.  

-‐  Littérature  et  cuisine  en  fête,  La  Colle  sur  Loup,  dimanche  3  juin  
-‐  Festival  du  livre  de  la  Canebière,  les  8,  9  et  10  juin  
-‐  Carré  des  Ecrivains  :  samedi  17  novembre,  à  la  FNAC  Centre  Bourse.  

  

Détail   des   différentes   manifestations   et   réunions   auxquelles   les   PAMA   ont  
participé  :  
Conseil  Régional  :  

-‐ Réunion  de  synthèse  des  rencontres  sur  la  vie  associative,  le  19  janvier  
-‐ anvier  
-‐ Réunions  SGB  Paca,  2  réunions,  en  octobre  et  le  30  novembre  
-‐ Conférence  Régionale  de  l'agriculture,  le  lundi  3  décembre  

MPM  :  Conseil  de  Développement  :  
-‐ Commission  Environnement  et  Agriculture,  6  réunions  en  2012,  les  17  janvier,  18  février,  26  

avril,  24  mai,  3  septembre  et  5  décembre  
-‐ 2ème  Forum  des  Conseils  de  Développement  au  Silo,  le  8  Mars  
-‐ Forum   National   des   Conseils   de   Développement,   au   Pharo   à  Marseille,   les   12,   13   et   14  

septembre  
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Conseil  Général  :  Colloque  Agenda  21,  le  26  janvier  
AGAM  :  

-‐ réunion  le  8  février  sur  l'inventaire  des  possibles  terres  agricoles  à  sauver  sur  Marseille  
-‐ réunion  le  22  mai  à  l'Alcazar  
-‐ Exposition  Marseille  Métropole  le  29  novembre  

ADEAR  :  Invitation  et  participation  à  l'AG  du  31  Mars    
CIVAM  :  

-‐ Réunion  en  Arles  le  23  janvier  au  Mas  du  Pont  de  Rousty  pour  une  journée  de  réflexion  sur  
l'agriculture  

-‐ Forum  organisé  en  Avignon  le  5  Avril,  intervention  d'une  agricultrice  des  PAMA  
-‐ Réunion  Civam  à  Forcalquier,  le  26  juin  

Bio  de  Provence  :  
-‐ Journée  technico  économique  le  19  janvier  à  Maubec  et  le  23  mars  à  Bouc  Bel  Air  
-‐ Avignon,  journées  nationales  de  l'Itab  
-‐ 

sur   la   commercialisation   des   légumes   en   Circuits   Courts   et   sur   l'accompagnement   des  
maraîchers.    

Réseau  Rural  :  Aubagne,  le  21  juin  
Domaine  de  Sulauze  :  Participation  au  week-‐end  d'agro  écologie  des  21  et  22  janvier  
Collectif  de  défense  des  terres  fertiles  :  7  réunions  à  Pélissane,  les  26  janvier,  8  mars,  23  mai  ,  11  
septembre,  23  octobre,  6  novembre  et  19  novembre.  
Collectif  alimentons  2012  :  Réunion  le  31  mai  à  Aubagne  et  plusieurs  réunions  Skype.  
Festival  sur  les  monnaies  solidaires  organisé  par  l'APEAS,  le  23  février  à  Salon.  
Faites  sans  OGM  :  Participation  à  la  manifestation  organisée  par  l'association  Foll'Avoine  les  11  et  
12  février  au  Thor,  tenue  d'un  stand.  
Premières  rencontres  nationales  des  agricultures  à  Laval  les  24,  25  et  26  août  
Forum  alternatif  mondial  de  l'eau,  le  FAME,  tenue  d'un  stand  les  15,  16  et  17  mars    
Participation  en  mars  au  congrès  France  Nature  Environnement  au  Pharo.  
Journée  internationale  de  la  FNAB  à  Paris,  le  19  mars.    
Réunion  sur  le  projet  de  la  Plateforme,  le  13  avril.  
Collectif  InPact  :  Réunions  à  Villelaure  le  30  octobre  et  au  Canet  des  Maures  le  26  novembre.  
APEAS   :  Forum  Ouvert  à  Marseille   le  29   juin.  Réunion  sur   les  conditions  de  vente  dans   le  milieu  
associatif,  à  la  Cité  des  Métiers.  
Mouvement  Colibris  :  Forum  ouvert  à  Marseille  le  30  juin    
Invitation  par  Euromed-‐Management  à  participer  aux   jurys  d'admission  des  étudiants,   les  PAMA  
ont  participé  à  plusieurs  sessions,  les  4,  12  et  22  juin.  

Plusieurs  associations  marseillaises  ou  proches  de  Marseille,  ont   invité   les  PAMA,  pour  expliquer  
ce  qu'ils  sont  et  le  pourquoi  des  légumes  bio  et  de  saison  :    

-‐ L'association  "Convergence   écologique   du   pays   de   Gardanne
représentants  de  la  Confédération  Paysanne  à  venir  leur  parler  de  l'agriculture  le  29  mars.    

-‐ Clinique  de  la  Résidence  du  Parc   le  20  mars,  tenue  d'un  stand  et  explication  au  personnel  
ce  que  sont  les  Paniers  Marseillais.    

-‐ Mairie   du   13-‐14,   tenue   d'un   stand   le   2   avril,   dans   le   cadre   d'une   journée   sur   le  
développement  durable.  

-‐ Centre  Financier  de  la  Poste,  Bd  de  Strasbourg,  le  3  avril,  petit  marché  avec  commande  de  
paniers   préalables   à   un   maraîcher,   pour   faire   découvrir   les   légumes.   Le   maraîcher   était  
accompagné  par  un  membre  du  CA  et  Nicolas  Brumauld  pour  discuter  avec  le  personnel  et  
répondre  à  leurs  questions.  
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-‐ Carsat,  Tenue  d'un  stand,  cf.  plus  haut  
-‐ Semaine  du  Goût,  cf.  plus  haut  

  
     Nous  avons  participé  aussi  à  un  travail  avec  des  soignants  de   l'unité  Solaris  de   l'hôpital  Ste  
Marguerite.   Les   patients   de   ces   services,   qui   souffrent   de   troubles   du   comportement   ont   accès  
quelques  heures  par   jour  à  3   jardins.  Avec  le  personnel  soignant,  plusieurs  volontaires  des  PAMA  
ont   travaillé   sur   ces   jardins   et   plus   particulièrement   une   adhérente   devenue   agricultrice   et  
spécialisée  en  herboristerie  accompagné  de  notre  producteur  de  fleurs,  ont  défriché  et  planté  des  
fleurs  et  des  légumes.  
     Pendant  leur  temps  de  jardin,  les  patients  accompagnés  des  soignants  et  des  bénévoles  des  
PAMA  ont  participé  à  ce  travail.  L'idée,  en  créant  ces  jardins  est  de  faire  s'y  intéresser  les  patients,  
de  les  voir  peut-‐être  suivre  la  pousse  de  leurs  plantations,  de  les  entretenir,  de  leur  faire  prendre  
plaisir  à  ramasser   les  feuilles  de  verveine,  sauge,  thym,  pour   leurs   infusions  du  soir,  bref,  de   leur  
donner  un  centre  d'intérêt.  Nous  avons  planté  aussi  quelques  plants  de  tomates.  
  
Partenariat  avec  des  Etudiants  
   Notre   partenariat   avec   EUROMED   continue   et   nous   en   sommes   très   heureux.   Pour   2012,  
nous   avons   demandé   aux   étudiants,   d'étudier   pour   leur   diplôme   de   Mission   en   entreprise,   la  

traçabilité   complète.   L'actualité   confirme   parfaitement   ces   résultats.   A   signaler   également   que  
cette  étude  des  étudiants  avait  été  nominée  pour  recevoir  le  1er  prix  des  diplômes,  lequel  1er  prix  
a  été  attribué  à  une  étude  réalisée  chez  Danone.  

Noé  Guiraud,  a   travaillé  comme  stagiaire  au  Conseil  Régional  pour  établir  une  cartographie  
des  circuits  courts.  Il  nous  a  demandé  d'être  tuteur  de  sa  thèse  de  doctorat.  Il  a  obtenu  une  bourse  
du   Conseil   Régional   et   a   commencé   sa   thèse   cette   année.   Noé   est   géographe   de   formation   et  
s'intéresse   de   très   près   à   l'économie   et   aux   sciences   sociales.   Ses   deux   autres   tuteurs   sont   des  
universitaires,   géographe   et   économiste.   Nous   sommes   très   heureux   de   l'accueillir   aux   Paniers  
Marseillais  et  nous  espérons  pouvoir  lui  apporter  le  maximum  d'informations  dont  il  aura  besoin.  

   Nous  continuons  à  participer  aux  jurys  d'admission  des  concours  d'entrée  à  Euromed.  
  
En  conclusion,  nous  dirons  que  nous  avons  encore  été  bien  occupés  cette  année.  

Notre  association  continue  de  bien  se  structurer  et  de  se  professionnaliser.  

Le  travail  de  Nicolas  est  primordial  pour  notre  organisation  et  notre  inquiétude  est  la  pérennisation  
de  son  poste.  L'aide  décroissante  du  Conseil  Régional  s'arrêtera  en  septembre  2013.  Nous  devons  
donc  anticiper  et  prévoir  l'autofinancement  de  ce  poste.  Martine  Mansais  et  Nathalie  Caujolle  nos  
trésorières,   font   un   gros   travail   de   récupération   des   cotisations,   plus   que   jamais   nécessaires   à  
notre  vie  associative.    

Nous  participons   tous   au   financement  du  poste  de  Nicolas,  par  nos   cotisations  et  nos  achats  de  
produits   de   la   mer   sur   lesquels   nous   percevons   une   dîme.   Nous   avons   augmenté   légèrement  
quelques  tarifs  depuis  le  1er  Mars,  tarifs  qui  restent  toutefois  bien  inférieurs  à  ceux  pratiqués  dans  
le   commerce.   En   outre,   nos   soupes   et   veloutés,   élaborés   en   partie   avec   les   légumes   de   nos  
maraîchers  sont  de  qualité  bien  supérieure  aux  produits  semblables  trouvés  dans  les  magasins  et  
d'une   saveur   à  nulle   autre  pareille  !   Il   nous   faut   en   vendre   beaucoup  plus,   aussi   n'hésitez  pas   à  
vous  transformer  en  VRP  et  à  faire  découvrir  ces  produits.    

Nous  sommes  également  à   la  recherche  de  Mécènes,  alors  si  vous  en  connaissez,  n'hésitez  pas  à  
nous  les  présenter.  
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Petit  glossaire  :  

PAMA  :     Paniers  Marseillais    

AGAM  :     Agence  d'Aménagement  de  Marseille  

CARSAT  :     Caisse  d'Assurance  Retraite  et  de  la  Santé  au  Travail    

ADEAR  :     Association  de  Développement  Agricole  et  Rural  

CIVAM  :     Centre  d'Initiatives  pour  Valoriser  l'Agriculture  et  le  Milieu  rural  

FNAB  :     Fédération  Nationale  de  l'Agriculture  Biologique  

INPACT  :     Initiatives  pour  une  Agriculture  Citoyenne  et  Territoriale  

APEAS  :     Agence  Provençale  de  l'Economie  Alternative  et  Solidaire  


